



長崎大学
NAGASAKI UNIVERSITY
プラネタリーヘルスのために
Vol.1

進化を続ける「知の拠点」

長崎大学は2020年、新たなステージに入りました。4月に開設された情報データ科学部を含め10学部、7研究科、3学域すべてが向かうべき方向として「プラネタリーヘルス」(地球の健康)を掲げ、力強く生き残る人材の教育、多様性を生かした世界トップレベルの研究に打ち込む方針を打ち出しました。本県を代表する「知の拠点」はどのように進化していくのでしょうか。

今月から月1回、合計8回にわたり特集します(予定)。初回は、長崎大学の河野茂学長と、通販大手ジャパネットたかた(佐世保市)の創業者で「A and Live」の高田明社長が、大学が目指すべき姿や人材育成、企業と教育の連携などについて語り合いました。

企画・制作／長崎新聞社メディアビジネス局クロスマedia編集部



株式会社A and Live社長 高田 明氏
(ジャパネットたかた創業者)

▽たかた・あきら 1948年生まれ、平戸市出身。大阪経済大経済学部卒。74年に父が経営する「カメラのたかた」入社。86年に「たかた」(現ジャパネットたかた)を設立した。ラジオやテレビの通信販売に参入し、業界大手に押し上げた。2015年に社長を退任し「A and Live」を設立。17年から20年1月までV・ファーレン長崎社長。

株式会社A and Live社長
(ジャパネットたかた創業者)

高田 明氏

対談 長崎大学長 河野 茂氏

失敗恐れぬチャレンジ精神に期待

—長崎大学は2020年度、高度なプログラミングやデータ分析などを学ぶ情報データ科学部を新たに設け、時代に即した取り組みが注目されています。

河野 今まで工学部に情報工学科コースがありました。情報データ科学部は、教員のうち半数が情報は文系、理系に関わらず、この領域でも非常に大切になり、時代の要請に合っています。情報データ科学部は、教員のうち半数は大学自らの資源を投入。人件費を新たに1億円使うといつ大きな決断をし、やつと4月からのスタートにこぎ着けました。魅力的

高田 ITとグローバル化で商品のサイクルも、も

のすごく早い時代になりました。うつした中、情報データ

高田 科学部は、すごく大事な位置を占めるのではと思つています。ビッグデータの分析やAI(人工知能)の活用が想定されますが、人間の創造性、モチベーションも大切。この学部で人材が育つてくるのではと思いま

高田 「ただ、目の前にあ

河野 一高田社長は、ジャパネットたかたと

高田 ネットたかたの創業者で、販売会社に育て上げられました。

河野 学生が教科書や机

高田 「まだやれるよね」面白

河野 いよね」と思つていうふうに「ジャパネットたかたと

高田 いう会社ができたと思っていました。(J2の)V・ファ

河野 長崎の社長を務めた

高田 「まだやつたら半端に

河野 サッカーも見るのが好き

高田 やるやんつたら半端に

河野 やるよりも、と取り組みま

高田 した。

河野 いいですね。まだやつたら半端に

高田 「ただ、何をもつ

河野 ければならないことがあります。ただ、何をもつ

高田 ては、社会に出て本物になつて

河野 くれないかとの期待を込

高田 め、アントレプレナ教育

河野 をスタートするわけです。

高田 「必ずしも起業家にな

河野 がいたいと思います。

高田 「ただ、目の前にあ

河野 いるために、我々は生きてい

高田 ます。よろしく日本の若者

河野 がいるのを、見ていて

高田 おもしろいです。

河野 これが、企業や行政も一緒

高田 になつて協力していかなければと思つています。

河野 企業や行政も一緒に

高田 関わらなければ、

河野 は、世界の健康に貢献する方向性を打ち出し

高田 行するか期待されます。

河野 大学には医学部、歯学部、薬学部があり、これ

高田 までもグローバルヘルスと

河野 いう点では、世界の健康に貢献してきました。ただ、地

高田 球の温暖化、森林面積の減

河野 少、二酸化炭素(CO₂)の増

高田 加など、地球の環境変化によつて、人間の健康が損な

高田 われ、生物の多様性が失わ

河野 れています。医歯薬学部だ

高田 けでなく、すべての学部が

河野 プラネタリーヘルスとい

高田 う、同じ方向に向かつてい

河野 くことが大切だと考えま

高田 た。例えば、プラネタリーヘ

河野 ルスは経済どんバランス

高田 を取るかも重要。工学部の

河野 視点で言えば、どのような

高田 テクノロジーを開発できる

河野 かも。プラネタリーヘルス

高田 の方向へ全学部が教育と研

河野 究を頑張ろうとの気持ちで

高田 1月から全教職員約300

河野 0人にメールで呼び掛け

高田 ています。

河野 長崎大学をまつす

高田 ぐに見て、大いに期待して

高田 いただけれど、と思います。

高田 大学は敷居が高いところで

高田 はなく、県民と一緒に取り

高田 組み、期待や支持がないと

高田 生き残ることはできませ

高田 ん。高齢化や若者の流出を

高田 はじめとする人口減少な

高田 ど、長崎県の持つ根本的な

高田 課題について、一緒に解決

高田 に向け、頑張っていけば

高田 と思つています。

高田 我々、企業人も連携したい

高田 です。



長崎大学長 河野 茂氏

▽こうの・しげる 1950年生まれ、東彼杵佐見町出身。長崎大医学部卒、同大大学院医学研究科修了。医学部教授を経て、2006年から医学部長、2009年から長崎大学理事・病院長、2014年から理事・副学長を歴任した。専門は呼吸器感染症。2017年10月から長崎大学長を務めている。

「起業家精神」 育む講座

—長崎大学では昨年10月、ふくおかフィナンシャルグループ(FFG)の寄附講座として「長崎大学FFGアントレプレナーシップセンター」を開設し、4月から学生らがアントレプレナーシップ(起業家精神)を育む講座が始動しました。

河野 学長にその意義をうかがいたいと思います。

河野 がいたいと思います。

河野 学生が教科書や机

高田 を越えたら、次に向かお

河野 うという思いが強かつたか

河野 を」と思つていています。

河野 た。良いスタートラインに立つたと思います。中国や

河野 インドの学生も受け入れ

河野 て、日本で働くようにな

河野 てほしいと考えています。

河野 た。うつした中、情報データ

河野 が、すごく早い時代になりました。

河野 うつした中、情報データ

河野 が、すごく早い時代になりました。

河野 うつした中、情報データ